
木叶：金理兄刚才解释“出
神”的时候，我感到一个美妙的男
中音或男低音在回荡，我也出神
了。

什么是理想的文学批评，如
果悲观地说可能并不存在，但是
我觉得是有一些接近于这样境界
的作品，我就想到本雅明《讲故事
的人》，这个已经成为近百年来的
经典文本，但是大家一般不会注
意这篇文章真正评的那个人叫什
么，他叫列斯科夫，也是俄罗斯重

要的作家。本雅明选择了这个作
家，一定是被其触动了，而最终作
家作品作为一个切入口，他带来
的是自己的发现和洞见：如，小说
是诞生于孤独的个体；如，来自死
亡的授权；如，到底何为故事何为
小说，以及故事和现代性之间的
张力以及相互的重新创造。一个
理想的文学评论，它可能就是要
有本体性的创造，要直面真问题，
发现真知。

具体而言，批评朝向外界朝

向他者，也隐秘地向内指向自己，
而所评论的对象无论重要还是没
那么重要，最终这个作家、文本或
现象更像是一座桥，有了新的方
向、外延，化作了新的生命，和读
者一起走得更远。如果“列斯科
夫”能看到，会觉得有意味，有启
发，其他人，其他语种和地域的
人，今天的人和未来的人再读，依
然能感受到启迪，感受到有可传
诸久远的东西，我觉得这就是理
想的文学批评。如果再加上一

金理：我想问一下木叶兄，
你的新著《那些无法赞美的》，
书 名 给 人 一 种 意 犹 未 尽 的 感
觉，这有什么来由吗？另外，你
把这本书的分享会的主题命名
为“语词初临”，你也谈一下这
个主题吧。

木叶：《那些无法赞美的》出
自我的一首诗，它和那些不可言、
不宜言、无可言、无需言的东西有
关。这本书的文章写作时间是
1995-2008 年，而这首诗最初写
于 2009 年，后来因为疫情，我加
了一些这两年的现实元素，然后
用作这本书的“序诗”，或可视为
对此前作品的概括和“另起一
行”。其实书名引用的这句诗并
不完整，完整的句子是“那些无法
赞美的赞美着世界”。

“语词初临”，就是指生命中
总会有某一事物在某一时刻没有
任何先兆就突然出现了，有时候
它可能就是一个词语，瞬间触动
你、照亮你、颠覆你，让你惊喜而
又不知所措。我小学四五年级
时，看到哥哥在一个本子上写下

“少年心事当拿云”。我原叫刘江
涛，我哥哥叫刘海涛，他很早就喜
欢写一些东西，然后把写的内容
讲出来甚至唱出来。当时，他把
上下结构的“拿”写成了左右结构
的“合手”，过了一些年，我才知道
李贺的原诗不是“拿”而是“拏”。

多年以后，我出了一本书，
在送给哥哥时就写了这句“少年
心事当拏云”，哥哥说他不记得
当年在本子上写过这句诗了。
起初我有些遗憾，后来觉得这可
能就是命运，人生中很多事物在
某一个时刻到来，你可能接住
了，可能错过了，可能忘记了，可
能过了一段时间再次与它一同
行进，惊奇、美好而又宿命，我觉
得这就是“初临”。语词像光一
样初临。

一方面，是词向你走来，震到
你；另一方面是你向词走去，试着
擦亮它，赋予一点新的意涵，然后

带到更广阔的读者之中。如果有
心，努力与运气都在，初临还可能
变成“不断初临”，不断到来和更
新。

金理：就先说说木叶这个
人。他有一个习惯，他出了新书，
分赠朋友的时候，要给每个人写
一句话，每个人的话都不一样。
我拿到这个书以后，还要考虑一
下为什么这句话是独属于我的，
比如境遇、性格等等到底有多大
贴合，都要思量一番。另外我要
自我夸奖一番，木叶兄的第一本
书是我策划的，非常有代表性的
一本书。当时，木叶兄是最晚交
稿的，实在是拖，因为他对自己的
文章要精校，因为他那个书名《水
底的火焰》我特别喜欢，所以我后
来只能跟他讲，如果你再不出，这
个书名我就要据为己有了，我要
把他的书名安在我的书上，所以
这种情况下他才交稿。

另外木叶兄某种程度上面又
是一个非常自信甚至近乎专断的
人，正好是跟我的性格形成反衬，
因为我是一个特别软弱的人，自
己本来有想法的，听听左边的意
见，听听右边的意见，自己就不敢
表达了。很多年前，有一个青年
小说家横空出世，我觉得写得特
别棒、特别好，有位我非常尊敬的
朋友说，这个小说其实有非常非
常致命的缺陷，我听了以后就渐
渐要把对此作家的好感推翻。那
一天木叶兄也在旁边，他在听的
时候一言不发，我知道他对这个
作家也是有好感的。两个人走出
会场，一起穿马路的时候，我就问
木叶的想法。他非常吃惊，他觉
得这样的观点你还要去认真考虑
吗？他自己认定的美学的判断之
后，大概不会再容忍周围人说三
道四，这是我特别要向木叶兄取
法的。

很多年前，我参与复旦现代
当代学科一份刊物（《文学》）的
编辑工作，主编陈教授有一个想
法，想做一个面向文学现场的，也

是跟现场有关的专栏，就让我去
约一组文章，我就找了木叶兄，他
交给我的是“冯唐论”。当时我很
吃惊，冯唐是一个多么彪悍的人
物，你去评论他？！稿子我交给主
编以后，陈老师跟我讲，以后你就
按照木叶这篇去约稿。以后我在
约稿的时候，写约稿邮件的时候，
就把木叶兄那篇文章的PDF作为
附件，告诉别人我们最理想的稿
件就是这样的。

木叶：惭愧。特别期待你能
谈谈，你对《那些无法赞美的》阅
读感受是什么？

金理：对于这本书，我想说三
个方面。

第一，这到底是一本什么样的
书。我之前看新书推荐的时候发
现有不同的分类，有的是评论集，
有的放在文学理论板块当中，我看
了一下后面的建议是随笔。我觉
得随笔好像接近一些，因为这个书
当中当然是有评论的，有诗论，有
诗歌，还有一些采访手记。甚至，
更接近鲁迅先生所创造的那个文
体，就是杂文。这不是随随便便的
一种文体，我记得1930年鲁迅先
生为了捍卫他心目当中的文体，其
实受到很多人的非议，持不同立场
上的学者、评论者，围剿杂文这样
一种文体时，鲁迅先生说过几段
话，我觉得说得挺精彩的。他说如
果我们现在翻开任何一本文学理
论、文学概论的书，你在当中找不
到杂文这个门类，我们没有办法定
义杂文。但是又把话说回来，如果
艺术之宫有那么多禁令，那我们还
不如不要到艺术之宫里面去，就站
在沙漠上看飞沙走石。他告诉我
们杂文这种文体背后其实是一个
人自由的心灵、自由的表达，是主
体对于世界自由的创造、自由的责
任，我读木叶兄这本不太能够归类
的书时，能够感觉到这是有着自由
心灵的人。

第二，我注意到这本书的时
间跨度，因为我也要跟自己的书
比一比，好像我自己的书跨度就

不像木叶兄这么长，好像十多年，
1995-2008年，十多年时间里面他
笔下的文字汇集在一起，我觉得
是一个蛮长的跨度，这个跨度对
于写作来说有什么意义？我想起
我喜欢的一个乐评人，有一次就
谈听音乐的两种状态，他说有一
种是你一年之内听50首曲子，他
把这种状态描述为饱读，一年之
内饱读 50 首曲子，这是一种境
界。还有一种境界，你在很长的
时间里面和这50首曲子一次一次
去相遇，他觉得这两者境界让他
来选择他会选择后者，一是一年
之内听完50首曲子，二是在比较
漫长的时间跨度当中和这50首曲
子一次一次相遇，一一相遇，因为
这个相遇不只是人和音乐的相
遇，当中有比如天光云影或者家
事、国事、天下事，包括你的心事，
在那个时刻相遇，一个一个相遇
的时刻是非常动人的。这样一个
相遇的时刻其实必须要有一个稍
微长时间的跨度，才能够去容纳
下这么多让人怦然心动的时刻，
这是我理解的木叶兄这本书为什
么需要稍微长一点的时间跨度。

第三，出神。是这本书部分
篇章给我的一个特征。我曾经
看到过一段话，是写两个人大热
天在房间里面听音乐，他们先是
听了一段交响乐，之后又听了一
段中国古典的古琴曲，听古琴曲
的时候其中有一个听者就说了
一段话，他说“窗外的知了叫得
真好听”，说的人可能无心，听的
人就有意。他很敏感，他觉得很
奇怪，知了在窗外一直在叫，为
什么听西洋乐曲的时候我们都
听不到知了叫呢？他试着做了
一个解释，说西洋音乐可能是空
间性，占有你的心灵，比如你想
象自己在维也纳的金碧辉煌的
音乐厅里面听音乐，你就会整个
人沉浸进去，或者乐曲把你整个
人笼罩住了，这个时候你不会分
神的。

中国古典音乐是既打动你，

又处处留空白，你一方面在听古
琴曲，一方面又会出神，想一点窗
外的事情。我在读木叶兄这本书
的时候，经常有出神的时刻，像听
到窗外知了声一样，忽然之间会
引发我思考的兴味。我举几个例
子，比如有一篇是写王朔的，开始
就写了一段：“他的话未必都对，
但都好玩，就是隐约间有些幻灭，
仿佛一块石头在天上飞。”我看到
这句话就出神了，没有再想王朔
是怎么回事，但是会被吸引，觉得
特别神奇：石头是一个非常重的
事物，石头在天上飞是一个什么
样的景象？我读整篇文章，就被
这句话所出神，仿佛一块石头在
天上飞。

再举一个例子，其中有一篇
写贾植芳先生，标题叫“冷魂贾植
芳”。贾先生是我导师的导师，早
年用过“冷魂”这样的笔名。贾先
生在文章中曾经说过，把“人”字
写端正这样的话，所以经常作为
评价贾先生的时候反复出现的标
题。贾先生出门会带拐杖，我是
见过的。木叶兄采访结束，告辞
出门，他就用一个很日常化的场
景，来接应“把人写端正”这句
话：“这位老人一生的激荡、潇洒
与磨难仿佛都收拢在一根拐杖的
拐角——有着纹络，有着光润，上
面是天，下面是地，中间写着一撇
一捺。”木叶兄突然之间就把这样
一个非常惯常的表达给它重新擦
亮，特别让我出神。

所以，读木叶兄整个书的时
候，我时时会因为记忆沉浸其中，
又要时不时出神一小会儿，像听听
窗外蝉鸣一样，我觉得这是非常美
妙、给我双重享受的阅读过程。

《那些无法赞美的》之所以无
法确定文体，正在于它处处都有
令人“出神”的地方，这恐怕就是
批评的一种比较高的境界。木叶
兄曾经说过，你把文学批评形容
成“水底的火焰”。我们两个能不
能探讨一下，什么才是理想的文
学批评？
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语词像光一样初临，瞬间照亮你颠覆你 AlphaGo可以打败人类，但围棋不会消失
木叶原名刘江涛，他有一个哥哥叫刘海涛。哥哥很早就喜欢写一些东西，然后讲出来甚至唱出来，这对木叶的影响很大，所以在新作

《那些无法赞美的》出版时，他把此书“献给哥哥刘海涛”，后边还跟了一句：“悲剧通向一切，爱从未止息。”木叶有一个习惯，每次出书赠送朋
友的时候，他都会在扉页上写一句话，比如他给某位作家的话便是：“乘一根刺穿越大海。”就凭这一句富有哲学意味的诗，这本书就显得特
别重要。著名评论家金理将此定义为“出神”，宛如在听古琴演奏的时候，又时不时听一听窗外的蝉鸣。正因为《那些无法赞美的》处处都有
令人“出神”的内容，所以达到了一种比较高的艺术境界。 本期嘉宾 木叶 特邀对谈人 金理

我特别想写一本能给我妈妈或者儿子读的书。2

语词像光一样初临，瞬间触动你、照亮你、颠覆你。1


